

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO  
**PAGO ADELANTADO**  
1'25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

1.ª Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA y BAJOS 16  
Núm. 575  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, MARTES 3 Mayo de 1898

**KNEIPP**— Depósito exclusivo de sus productos para la segura curación del reuma y otros padecimientos.

**“EL BLANCO Y NEGRO”**, DE **Cándido García**

Nuevo establecimiento de Pañería, Sastrería, Camisería y Varios artículos

— SAN NICOLAS 22 Y OREILA 2 — “EL BLANCO Y NEGRO,” —  
CATALOGOS GRATIS

## Aprendedlo de memoria

**El gobierno de Austria observará durante la guerra la más estricta neutralidad, pero en caso de que estallara la Revolución en Madrid, el Emperador de Austria enviará tropas que pondrá á disposición de la Reina Regente de España.**

(Telegrama de La Última Hora del 29 Abril)

## EL DESASTRE

La escuadra española del Pacífico ha desaparecido así como desapareció en Trafalgar, con tanta honra como poco provecho para la Patria.

Unas mismas causas producen siempre los mismos efectos.

Miles de millones ha pagado el Pueblo por la Armada; pero en los infaustos tiempos de Godoy y de Soler se les dió idéntica aplicación que en los tiempos más infaustos aun de Sagasta y de Maura.

Soler era, como Maura, mallorquín.

¿Qué puede el valor heroico y la pericia de nuestros bravos marinos si disponen de un material pésimo porque á él no se aplicó el dinero para ello suministrado por el Pueblo?

El ejército alemán pasa por uno de los primeros del mundo pero ¿qué haría ese ejército armado con fusiles con cañón de caña?

Así les ha pasado á nuestros malogrados marinos.

Ellos héroes; pero los buques inútiles.

La sangre de esos mártires debe caer gota á gota sobre la frente de los causantes de la catástrofe, sobre los ladrones del dinero que el Pueblo aprontó para que la Armada española figurara en primera línea, como así hubiera sido á haberse dado al dinero honrada aplicación.

Desgraciadamente lo pasado no tiene remedio.

Una honorífica página más en la noble historia de nuestra marina y otra página manchada de cieno en la infame historia de nuestros gobiernos restauradores.

Y hora es que esto acabe.

Si el Pueblo no toma una medida radical y pronta, la España en breve quedará reducida á la misera situación en que se encuentra China después de la guerra japonesa.

Preparémonos cada día á recibir noticias más tristes que las del combate de Cavite, mientras una gran ola purificadora no barra del suelo español á esa pandilla de malvados que han hecho posible la derrota de nuestras invencibles armas.

Si tuviesen aquellos un resto de conciencia y de vergüenza huirían á esconderse en lejanas tierras, pero no, quieren que se cumpla su destino.

Quieren morir como Soler en Malagón... disfrazados de frailes.

## Camino del abismo

El gobierno marcha resueltamente á la reacción en todas sus formas y en todas sus manifestaciones.

Sagasta amenaza con la suspensión de las garantías constitucionales, y Puigcerver con la ruina presentando un proyecto de presupuestos que ha llevado la alarma hasta á los menos impresionables.

Vamos, pues, á la bancarrota en lo económico y al absolutismo en lo político, como van las aguas al mar forzosamente si en el camino no se levanta una presa que las detenga ó las desvíe.

Llegan hasta nosotros gravísimos rumores de no sabemos todavía qué negocios que se están tratando en la embajada inglesa, en la que según hemos oído, vive el señor Moret más tiempo que en su casa, negocios para realizar los cuales se considera preciso suspender las garantías y declarar á España en estado de guerra.

El carlismo trabaja y ha logrado asociarse con algunas personalidades que no habrán de caer jamás del lado de la libertad en la gran crisis que se prepara, y este trabajo se lleva con gran actividad, con la esperanza de que dé resultado antes de que los partidos republicanos se pongan de acuerdo y consigan á su vez el concurso de valiosísimos elementos, que han comprendido la necesidad de decidirse entre la República, que puede ser la salvación de España con honra, ó la monarquía tradicional con todos sus horrores y todas sus vergüenzas.

Resulta, en efecto, premiante una solución que ponga término á este caos. Se hace, efectivamente indispensable que ante los innumera-

bles conflictos que nos rodean, ante los inmensos peligros que nos amenazan, haya un Gobierno fuerte y enérgico dispuesto á sacrificarlo todo por la nación.

No debe para ello esperarse á que las contingencias de la guerra vengán á fijar de un modo absolutamente inaplazable el momento de la solución, porque cuanto más tarde esté en abordarse, tanto más difícil ha de ser.

En la conciencia de todo el mundo está que España no puede salir de la situación en que se halla sino mediante un cambio de régimen, por la misma razón que no sana un enfermo grave por sólo un cambio de postura.

Si alguna duda hubiera de ello, á desvanecerla ha venido el ministro de Hacienda. Su proyecto de presupuesto es una especie de salve el que pueda, algo semejante al toque de rebato que anuncia á los contribuyentes la hora en que va á empezar el saqueo de sus exhaustos bolsillos.

No lo censuramos por eso. El señor Puigcerver se ve colocado entre la bancarrota política y la bancarrota económica, y en la imposibilidad de hallar un término medio, opta por la segunda, aún convencido de que habrá de tener también la primera.

Para huir de este espantoso dilema, para hallar cuando menos un término medio que pudiese ser más ó menos pronto la salvación primero y la reorganización después del país, sería preciso romper los moldes en que hoy se vacía la vida económica, administrativa y política de la nación.

Esto no pueden, ni quieren, ni sabrían hacerlo aunque quisiesen los que se han vendido en cuerpo y alma á las instituciones que nos rigen.

Esto no lo puede hacer Moret, anulado y desacreditado, ni Sagasta decrepito y ecléctico, ni ninguno de los hombres que viven alejados de la opinión y divorciados del pueblo.

Para hacer esto, para atender á las necesidades de la guerra sin emprender otra menuda, pero quizá más temible y espantosa contra la mermaidísima fortuna del país, hay que destruir todo el artificio de la caduca organización del Estado y emprender nueva vida; una vida de rehabilitación, de reconstitución y de orden, sin Parlamentos ridículos, sin poderes que no ejercen ninguna función esencial para la marcha del país sino es la de consumir muchos millones, que tendrían más útil aplicación á las necesidades del Tesoro público, sin burocracia endiosada ni caciquismo ambicioso é insolente.

La nación está bien penetrada de que la restauración ha fracasado por completo. Prolongar por más tiempo su existencia es sostener el obstáculo que se opone á un cambio saludable en la vida de la nación española, es hacer difícil, quizá dolorosa, la transición entre lo existente, y lo que ha de venir imprescindiblemente.

Nosotros hemos dado una fórmula. Nosotros hemos expuesto un pensamiento recogido con entusiasmo, no solo por el pueblo republicano, sino también por la opinión que hasta ahora se ha mantenido indiferente, pero que juzga necesario salir de esta situación pasiva y tomar activa parte en una solución que tenga el carácter nacional.

Todo indica que esa fórmula será la que prive. Todo hace suponer que los deseos y las aspiraciones del viejo soldado que ha querido honrar con sus trabajos las columnas de «El Progreso» se verán cumplidos.

En esta espantosa debacle, en esta horrible bancarrota nacional que nos han preparado,

de un lado las circunstancias y de otro la impotencia y debilidad de los Gobiernos, en las tenebrosidades de este caos en que va á desaparecer la obra funesta de la restauración, surge un punto luminoso, aparece un destello de esperanza que puede convertirse en una hermosa realidad.

España postrada, España herida, desangrada, próxima á la miseria, á la vergüenza y á la mas triste de sus humillaciones, vuelve con angustia y con amor sus ojos hacia los que van á la defensa de su honor y de su integridad con el valor y el entusiasmo propios de los que han heredado los timbres gloriosos de la milicia española.

De ellos espera algo mas que la victoria. De ellos pretende algo más que el triunfo sobre un pueblo fementido y soez.

Espera y pretende que completen su obra, y que después de defender su honor le den un poco de reposo, un poco de orden y de moralidad, para que, restablecida de sus quebrantos, pueda consagrarse á la obra de su regeneración y de su progreso, base de un porvenir de ventura y de engrandecimiento que ponga término á sus inmerecidas desdichas.

(De El Progreso)

## WEYLER

El ilustre caudillo de Cuba debutó en el Senado.

Sin pedanterías retóricas, sin alardes patrióticos, pero con la seriedad que cumple á su prestigio y la severidad que conviene á su razón, pronunció un discurso sensacional, profundo, razonado, patriótico, lleno de recuerdos, de citas y datos aplastantes.

Martínez Campos, el emojigado tenaz y rastreador del marqués de Tenerife, salió mal trecho y quedó ante los ojos de los senadores como un harapo, que después de bien examinado se arroja á la basura.

El general Weyler hizo una afirmación importante, de la que nos ocuparemos. Dijo que el Gobierno, manteniéndose á la defensiva, no conseguirá nada práctico en esta lucha hispano-americana.

Quizá el caudillo de Cuba no expresó todo su pensamiento, pero la Cámara le comprendió y premió con aplausos la oración severa y elocuente del ilustre soldado.

Por su boca habló el ejército español, ansioso de lucha, de gloria y de amor á la patria.

## ¡Pobre pueblo!

Conforme hemos dicho ya algunas veces, resulte que al bondadoso gobierno fusionista, le ha ocurrido la patriótica idea de, no solo aumentar las contribuciones—que actualmente con gran penuria satisfacen los contribuyentes—sino que trata de obligar á estos á que anticipen una anualidad, á fin de atender á los gastos de la guerra.

A los que tal idea les ha sugerido, como á todos los que después de apoyarla tratan de llevar á la práctica, parece que no solo están dejados de la mano de Dios, sino que solo les anima la idea del suicidio.

El pueblo está harto de sacrificios: la excesiva tributación que le han impuesto por espacio de un cuarto de siglo los desastrosos gobiernos de la Monarquía restaurada, han hecho que el pueblo, de caída en caída, haya llegado al desconsolador extremo de la más espantosa miseria, la que se refleja en el rostro de todos esos honrados hijos del trabajo que

mueren en la inacción víctimas de los efectos del hambre.

Y por si esto no fuera suficiente, aun se le ha exigido otro sacrificio que, no por ser diferente del que acabamos de indicar, no deja de afectarle ménos, como así le ha sucedido con motivo de la guerra de Cuba, donde han sucumbido tantos y tantos miles de inocentes jóvenes, que allí fueron para expiar culpas ajenas.

Pero, aun con esto, no debía ser suficiente para poner á prueba la resignada paciencia del pueblo español, y por lo tanto se le ofrece otro sacrificio, cual es el de la guerra con los Estados Unidos.

Bien hacen los monárquicos en proseguir tan funesto sendero; su disolvente obra hará que el pueblo se disponga cuanto antes á dar fin á tan triste estado de cosas, y de las cuales solo son responsables esos Judas monárquicos que, de una manera vil, hipócrita y solapada han venido comerciando con la honra, sangre y vidas de los españoles, que hoy luchan en los estertores de la mas cruel agonía.

Podrá muy bien suceder haya quien, ante nuestra actitud, trate de tildarnos de antipatriotas; pero poco ó nada nos importan las exclamaciones rufianescas de los que así nos tratan. Nuestra actitud es bien determinada, y aunque la tierra se hunda no hemos de ser nosotros los que nos desviemos del camino emprendido, antes al contrario, nuestra severa crítica aumentará á medida que vayan aumentando los desaciertos de los que han venido labrando la ruina de nuestra Patria.

Al decir de los monárquicos, darémos muestras de ser malos patriotas sino deponemos nuestra actitud para correr presurosos en su auxilio, á fin de hacer frente á las complicadas contingencias sobrevenidas con motivo de la guerra con los Estados Unidos.

Patriotas como el que más pretendemos ser, y en manera alguna hemos de negar nuestro concurso á todos aquellos que rindiendo culto al honor y la verdad además de haberse afanado en bien de la Patria; saben morir defendiéndola bravamente, de lo que son incapaces esos menguados seres que forman ese maldito partido fusionista, sobre cuyos individuos debe caer la sangre derramada por esos valientes héroes que en Cuba y Filipinas luchan y mueren defendiendo la integridad nacional.

Entiéndalo el mundo entero; los buenos patriotas republicanos no pueden en manera alguna ir á ofrecer su incondicional apoyo á esa pandilla de miserables que por espacio de tantos años han venido robando el dinero del pueblo para luego disiparlo en escandalosas orgías que tanto han abundado durante este oprobioso régimen restaurador.

¿Qué concepto podría formarse de aquel hijo que acudiese á dar mayor impulso al brazo armado de un criminal que tratase de arrebatar la vida á la madre del primero? que aquel hijo es un monstruo de maldad.

Pues aplicando ahora el cuento, tenemos que España es la madre y el traidor que trata de asesinarla el partido fusionista.

Los que nos apreciamos de buenos españoles, podemos en manera alguna prestar apoyo á los que después de arruinar á la Patria, son los verdaderos causantes del desastre sufrido por nuestra Armada en Cavite, donde tan heroicamente han perecido nuestros bravos marinos, escribiendo con ello otra gloriosa página en el gran libro de nuestra Historia? No y mil veces no.

En manera alguna podemos prestar nuestro apoyo á los que á tal extremo nos han conducido; á los que sin tregua ni descanso nos han perseguido con denuncias y mas denuncias como lo prueban esos miles de procesos instruidos contra periodistas republicanos; á los que de una manera artera, alevosa y cruel han combatido al ilustre general Weyler, hasta conseguir relevarle del alto puesto que en Cuba ocupaba, solo por quitarle la gloria del vencimiento; á los que han hecho que se irregularizaran las grandes cantidades que por espacio de largos años del Presupuesto se han destinado para el fomento de nuestros buques de guerra; en fin no podemos jamás hacer causa común con los que antes que emprender serias é importantes economías en el presupuesto de gastos, prefieren arrebatar á viva fuerza el último céntimo al infeliz contribuyente, imponiéndole nuevas contribuciones á la

vez que aumentan prodigiosamente las ya anteriormente creadas.

Nosotros estamos dispuestos á prestar nuestro auxilio á los buenos patriotas, á quienes no les cuadre el nombre de RUFIANES Y LADRONES. Para estos solo guardamos rencores, ódios é indignación.

## Camino de Sedán

Hace pocos días Madrid presenció un espectáculo hermoso, deslumbrador, artístico, con ese arte suntuoso y aplastante del pasado siglo. Carrozas de concha, carrozas doradas, carrozas de ébano; ganados de briosos corceles con ondeantes plumas sobre el testuz y brillantes gualdrapas en los sudorosos lomos, tirando de las pesadas cajas que se balanceaban sobre los fuertes muelles, despidiendo rayos de sus enormes faroles y reproduciendo en los vidrios de sus portezuelas el compacto gentío; casacas doradas galoneadas en todas sus costuras; botas brillantes como espejos, acompañándose en cada movimiento con el retintín de áureas espuelas; sombreros de agudos picos, ribeteados de blanco plumón; mantos bordados de inconmensurable cola; condecoraciones centelleando como una constelación de falsas estrellas; bandas cruzando los pechos como ondulados arroyos de colores; los alabarderos con sus anacrónicos uniformes, que recuerdan los tiempos de la monarquía de peluca; los jinetes de la guardia palatina erguidos y fieros dentro de sus corazas de plata; y toda esta avalancha de lujo, de grandeza, de suntuosidad, pasando entre dos compactas filas de soldados, entre dos riberas de bayonetas, mientras las músicas atornaban el espacio con los sonos de la ceremoniosa *Marcha real*.

La regente y su hijo se dirigían á las Cortes con todo el boato y la ostentación de las fiestas palaciegas.

La viuda de Alfonso XII iba á pedir clemencia para la fortuna de su hijo, á solicitar con femeniles acentos que defendía la nación la herencia dinástica, y sus ruegos de madre iban acompañados de ese lujo ostentoso de que siempre se ha rodeado la monarquía española.

Imposible le hubiera sido á un extranjero adivinar el inmenso desnivel de fortuna y prosperidad que existe entre el pueblo español y las instituciones que le representan.

¿Carecemos de oro? Pues á montones se veía brillar en la regia comitiva, y hasta en las casacas de los lacayos centelleaba, como si la monarquía, cual el rey Midas de la leyenda, dorase cuanto á ella se aproxima.

¿Están sin cobrar sus pagas muchos de los sufridos héroes que más allá de los mares combaten por la integridad de la patria? Pues deben consolarse al pensar que puntualmente y en oro cobran los seres felices que son representación de lo existente.

Y al ver tanto derroche, tanta suntuosidad, nadie recelaría que esta nación que mantiene sus instituciones en un grado tal de esplendor, tiene por toda fortuna para sostener dos guerras civiles y una extranjera doscientos millones en oro, ó sea lo que las necesidades de la triple campaña devoran en menos de un mes.

Ante las desgracias de la nación, el buen español, por hostil que sea á lo existente, se considera más patriota que nunca; pero frente á las suntuosidades palaciegas, á los mantos de armiño, las coronas de oro y las guardias vestidas con lujo de príncipe, la imaginación vuela lejos, para evocar las figuras de otros jefes de Estado que viven en absoluta modestia, sin aparato alguno, y sin embargo, contando con la fuerza de su país, nos humillan siempre que quieren.

Ese Mac-Kinley tan aborrecido, y con razón, por su conducta arbitraria, brutal y abusiva para con España, gobierna una nación de setenta millones de habitantes, que ha acaparado el dinero del mundo, y sin embargo no tiene otro uniforme que el negro y vulgar frac; su sueldo es poco más que el de un presidente de Consejo nuestro, y su vivienda resulta una casucha; una choza, comparada con el alcázar de nuestros reyes.

Pero ese paizudo burgués que no tiene guarda propia, ni aparato, ni libreas, dispone de ocho acorazados de primera, y aquí solo

tenemos uno, en el país donde el jefe de Estado se rodea de un aparato artístico y suntuoso que recuerda los regios desfiles de las óperas.

Resulta que allí pueden comprar cuantos buques necesiten, mientras aquí la penuria es tal que no hay en los puertos ni carbón para nuestra flota, y hasta se habla de escasez de víveres, de barcos que van á la guerra casi sin municiones y de otros hechos escandalosos que por patriotismo se callan hoy, pero de los cuales habrá que hablar antes de dos semanas, cuando se hayan tocado las consecuencias.

Con lo que la nación ha pagado á las instituciones monárquicas en veinticuatro años de restauración, podríamos tener ahora tantos acorazados ó más que los Estados Unidos. Y añadiendo á esto el valor y la audacia de marinos, condiciones que no se adquieren con dinero, y que no puede improvisar el pueblo yankee, sería indiscutible nuestra victoria sobre esa nación soberbia que nos ha empujado á la guerra.

Pero ahora...  
Ahora, sonad músicas; brillad, dorados uniformes; que el pueblo, embobado por tanto esplendor, aclame á las lujosas instituciones, como el pueblo francés aclamaba al dadivoso Napoleón, á la elegante Eugenia y á la vistosa corte de las Tullerías en vísperas de la guerra franco prusiana.

El impotente emperador con su manto de abejas de oro y su corte de elegancia deslumbradora, tenía vacíos los parques de municiones, no había organizado los medios de defensa, y cayó vencido en Sedán ante los guerreros germánicos vestidos de negro como curas, sóbrios hasta dormir en el suelo, pero que toda su inteligencia y todo su dinero lo dedicaban á fines prácticos.

Nuestra nación, falta de medios, empobrecida después de haber derrochado tanto en el sostenimiento del régimen monárquico, en visible inferioridad en los medios de defensa, ¿no irá á un Sedán marítimo?

Queda el valor, el heroísmo—dirán muchos.  
Es verdad: este es el pueblo de los héroes por mar y por tierra; pero en las guerras los medios de defensa vale por lo menos tanto, é influyen en el éxito, como el arrojo de los hombres.

Héroes fueron Churruca, Gravina y toda la pléyade de combatientes de Trafalgar, y sin embargo, con sus viejos navíos pasados de moda, torpes de movimientos y con popas esculpidas y recargadas como altares, fué lógico é irremediable que cayesen aplastados por la marina inglesa, moderna y mejor atendida que nuestra esforzada flota, que tenía la desgracia de servir á una nación regida por un Carlos IV y un Godoy.

Si se repitiera Trafalgar con todo su desesperado heroísmo y sus tristezas, ya sabe la nación donde habría que buscar la responsabilidad.

No en estos modestos y sufridos héroes que se embarcan tranquilos y serenos, sabiendo tal vez que van al desastre y que clavando la bandera volarán sus buques antes que en la cubierta pongan un pie sus enemigos, sino en el régimen monárquico, que en veinticuatro años de paz, empobreciendo al país, ni ha sabido fomentar su prosperidad interior, ni exteriormente lo ha puesto en condiciones para defender la integridad del territorio y repeler con gloria á los enemigos.

BLASCO IBÁÑEZ

(El Pueblo.—Valencia.)

## LA GUERRA

(POR EL CABLE)

### Las potencias y el comercio marítimo

Washington 30.

Los embajadores de Inglaterra y Francia, MM. Pauncfote y Cambon, recibieron instrucciones relativamente al derecho de tonelaje establecido en el *bill* sobre impuesto de guerra.

Se cree que el embajador de Alemania recibirá también instrucciones y harán todos gestiones comunes contra la severidad de ese derecho.

Los principales diplomáticos esperan que esas representaciones conducirán á la modificación del derecho antes que el *bill* llegue á ser ley, porque de otro modo el comercio marítimo

inglés, francés y alemán sería transferido á los puertos canadienses y mexicanos.

### Miedo en Cayo Hueso

Key West 20.

Hay grandes temores de que sea Key West el primer punto de los Estados Unidos atacado por la escuadra española.

Muchos dicen que el «Vizcaya» y el «Oquendo» solos podrán tomar á Cayo Hueso en algunas horas.

Añaden que los carbones y el material de marina serían inestimables para los españoles.

Muchas mujeres han salido ya de aquí, y otras se preparan para seguir las.

### Movimiento de tropas

Chattanooga 30.

El vigésimoquinto regimiento de infantería y el décimo de caballería están desde hoy dispuestos para ir á Tampa.

Corre el rumor que el segundo regimiento de caballería y el séptimo de infantería seguirán á los anteriores en los primeros días de la semana próxima.

Ayer no llegaron tropas á Chattanooga. 8.146 hombres se encontraban en el campo ayer mañana, con órdenes de partir.

Un telegrama de Nueva Orleans dice que el primer regimiento del ejército regular salió anoche para Tampa.

El gobierno ha enviado á la escuadra volante órdenes, que se mantienen absolutamente reservadas.

### Conferencias de Miles Neutralidad de Haití

Washington 30.

Muchas conferencias se celebraron ayer por el general Miles y su Estado Mayor, relativamente á las operaciones militares antes de dirigirse contra Cuba.

Han resultado falsas las noticias de que los barcos de guerra americanos tendrían derechos y privilegios excepcionales en las aguas haitianas.

El ministro de Haití no ha recibido ninguna clase de instrucciones relativamente á la neutralidad de aquel Estado, pero no se duda que será mantenida dicha neutralidad.

Se examina el Tratado del Norte de América con Haití, el cual dará á América el derecho de sacar carbones y de aprovisionarse en los puertos haitianos.

Esto no resulta, según dicen aquí, incompatible con la neutralidad de Haití, puesto que los barcos de un país, tienen los mismos privilegios que los de cualquier otro.

### La goleta «Lola»

Key West 30.

Los 35 pasajeros cogidos á bordo del «Panamá», quedarán como prisioneros de guerra, puesto que abandonaron á Nueva York para hacer la guerra.

El «Dolphin» ha capturado la goleta de pesca «Lola».

### Tres cañonazos á la Habana

Key West 30.

El Crucero «New York» se dirigió á la costa Oeste de la Habana, y lanzó tres obuses á la distancia de treinta millas sobre lo que creía obras de fortificaciones.

Inmediatamente el «New York», satisfecho de su obra, cesó en el fuego.

Este incidente, sin importancia y sin consecuencias, ha embellecido, no obstante, algunos fantásticos relatos bajo el pomposo y ridículo nombre de bombardeo de la fortaleza la Cabaña.

### D. Manuel Deschamps

El intrépido capitán del *Montserrat*, D. Manuel Deschamps, es coruñés.

El padre reside en la capital gallega y es felicísimo con motivo del heroico comportamiento de su hijo.

El ministro de Marina ha acordado conceder á este la cruz roja del Mérito Naval pensionada.

El Casino de Madrid regalará las insignias de la mencionada cruz al bravo capitán Deschamps.

También se propone recompensarle la Compañía Transatlántica.

Justa es la recompensa al valiente capitán que ha sabido burlar á los cañoneros yankees penetrando felizmente en Cienfuegos.

Noticias locales

Crisis

Según insistentes rumores se forma un ministerio de fuerza entrando en el Gabinete los generales Weyler, Polavieja y Azcárraga.

Ya veremos.

El puerto de Barcelona

Leemos en el «Diario de Barcelona» del sábado:

«El puerto de Barcelona se está llenando de vapores trasatlánticos y buques de vela de navegación de altura, que amarran y despiden sus tripulantes en virtud del actual estado de cosas. Ayer amarraron a la segunda andana dos vapores de la casa Prats y C. a los cuales despidieron el personal, habiendo también hecho lo propio la casa Jover y Serra con la dotación de su vapor «J. Jover Serra». En el muelle nuevo, frente al Vulcano, se han reapi-do ya tres vapores de los señores Pinillos de Cádiz y se esperan otros de la misma casa con el propósito también de desarmarlos, de modo que las operaciones en los muelles quedarán reducidas en breve a los arribos de Marsella, el Havre, Génova, varios puertos ingleses, Hamburgo y el comercio de cabotaje.»

Mucho tendrá que agradecer el comercio marítimo a los Sagasta, Gamazo, Maura y Compañía, autores de la catástrofe nacional presente.

Y ellos tan tranquilos veránlo todo denunciando a los periódicos.

¡Bien va todo esto!

Precios del trigo

Actualmente los 100 kilogramos de trigo valen:

En Nicolaieff. . . . .	pesetas 22'00
En Marionópolis. . . . .	22'00
En Odesa. . . . .	21'50
En Bruselas. . . . .	23'00
En Berlín. . . . .	25'10
En Londres. . . . .	21'13
En Liverpool. . . . .	20'57
En New York. . . . .	17'55
En Chicago. . . . .	16'59
Etc. etc. etc.	

Y en Palma ¿cuanto valen los 100 kilogramos de trigo gracias al proteccionismo de Gamazo y C.?

Diccionario

Hemos recibido el primer cuaderno del diccionario de la administración municipal de España que contiene más de 4000 formularios para todos los servicios de los ayuntamientos y juzgados municipales.

Agradecemos a su autor D. Antonio Aleu el envío felicitándole al propio tiempo por la publicación de una obra que viene a llenar un vacío.

Se suscribe en la Administración de «El Secretariado» San Mateo—15 cuadruplicado.—Madrid.

A cobrar

Se ha ordenado el pago a las clases pasivas en la forma siguiente:

- Día 2 de Mayo.—Pensiones remuneratorias, exclaustrados, jubilados y cesantes.
- Días 3 y 4.—Montepío militar y civil.
- Días 5 y 6.—Retirados de guerra y marina.

Espedicionarios

Ayer por la mañana fondó en nuestro puerto, un vapor austriaco con el cual han venido unos cincuenta expedicionarios para recorrer los más pintorescos paisajes de nuestra isla.

«Madrid Cómic»

Original, chispeante y ameno, es el número de esta semana del popular «Madrid Cómic», dirigido por Clarín.

Contiene trabajos de Eduardo de Palacio, Lustonó, Taboada, Martínez Ruiz, Carretero, Ruiz de Velasco, etc.

Preciosas poesías de Carlos Luis de Cuenca, Vaamonde, Lorenzo Vicente Medina, el nuevo é inspirado poeta murciano, y López Silva.

Los dibujos, son originales de Cilla, Ramón Casas, Apeles Mestres, Marín, Navarrete, Carretero y Fernández Najera.

Contiene este número el retrato de Pedro Loti.

Merece verse.

E. P. D.

Al entrar nuestro número de ayer en máquina, recibimos la triste noticia del fallecimiento de nuestro particular amigo D. Bartolomé Miralles, Director Gerente de la sociedad «Fomento Agrícola de Mallorca».

Fue en vida nuestro apreciable amigo un modelo de empleados, pues con su inteligencia, laboriosidad y afable trato, conquistóse muchas simpatías y ser persona muy considerada en el mundo financiero.

De todas veras sentimos tan irreparable pérdida, y enviamos a su familia nuestro más sentido pésame.

La escuadra de Cavite

La escuadra española que sostuvo el rudo combate frente a Cavite con la yankee, componiase de los buques siguientes:

- El «Castilla», «Isla de Cuba», «Isla de Luzón», «Velazco», «Don Juan de Austria», «Reina Mercedes», «Reina Cristina», «Don Antonio de Ulloa», y una cañonera.

Por los telegramas habrán visto nuestros lectores, el triste fin que han tenido estos barcos y la heroica defensa de nuestros valerosos marinos.

Instituto Balear de Vacunación

El miércoles y jueves próximos de doce a una de la tarde se vacunarán directamente de la res en el Colegio Médico-Farmacéutico, Brossa 21, principal.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Noticias marítimas

ENTRADAS

Procedente de los puertos de Alicante y Ibiza ha llegado esta mañana el vapor «Lulio» con correspondencia oficial, pasaje y variada carga de ambos puntos.

A EUSEBIO BLASCO

por su artículo

VENGA DINERO

Hay personas que jamás deben molestar al prójimo pidiéndole dinero; y entre esas personas las menos autorizadas son los renegados. Usted era un republicano, y un valiente é ilustrado defensor (al menos lo parecía) de las ideas democráticas; y hoy es V. . . . . el cepillero de la monarquía. Pero sea V. lo que fuere, no se canse V. porque no logrará nada. El pueblo anda escamadisimo, cree que ha sido vilmente engañado y tampoco tiene los céntimos que V. le pide para que se malgasten.

Enhorabuena que el marqués de Villamejor dé un millón de reales; el de Cayo del Rey otro de pesetas y el de Argüelles diez. Apunte V. algunos en su lista que nosotros le indicaremos y que pueden dar mucho más que aquellos marqueses, que ignoramos si son de sangre azul ó amarilla color de oro.

Vaya V. al jesuita marqués de Comillas y pídale seis millones de duros, de duros! no de reales ni de pesetas, que se ha embolsado con el exceso de flete en los transportes de infelices soldados á Cuba y á Filipinas. Vaya V. á ese Sr. Moret, que hace pocos años no tenía un céntimo para hacer cantar un ciego y le podrá dar diez millones de duros! que se ha ganado protegiendo la industria y comercio extranjeros. Vaya V. á Pepe el huevero, Bosch y Fastiguera y comparsa de contrabandistas de levita que con los consumos y sus huevos se han hecho millonarios Vaya V. á Beranger y pídale donde están los millones que la nación ha entregado para tener una escuadra numerosa; nueva y fuerte. Vaya V. á esos frailes y jesuitas que, arrojados de todas las naciones civilizadas, han acaparado inmensas riquezas y fomentado la holgazanería y el excepticismo. Vaya V. á esos negreros y grandes empleados que del rico sueño de Cuba han hecho escabelles de sus fabulosas fortunas para cuya defensa y sostenimiento ha tenido el pobre pueblo que dar dinero y millares de vidas: inutil y esterilmente sacrificadas y vaya V. . . . . á la porra Sr. Blasco y dejémos tranquilos con sus cepi-

llos, que aquí no se trata ya de ir «sacando a lmas del purgatorio político» que con escándalo y asombro de propios y extraños está funcionando desde que un general tuvo una maldita corazonada. Bastante hacemos con sufrir y callar; y si no temiéramos que esos barcos que aun quedan paseándose por entre Cabo Verde y Canarias y las bayonetas extranjeras, aun tal vez servirán para volverse contra nuestros pechos y arrancarnos la misera libertad que tenemos, clamáramos venganza y castigo para los hombres que nos han traído á una situación sin precedentes en los anales de nuestros infortunios.

No queremos exacerbar los ánimos. Pedimos tan solo, si, que desaparezcan pronto esos hombres funestos que aun nos insultan pidiéndonos mas sacrificios; y vengan hombres honrados, hombres de corazón, sin que nos importe su color político, hombres que no derrochen el dinero de la nación y que lo sepan emplear é invertir en provecho de todos y entonces verá ese señor Blasco y otro como él, que sin apelar á cepillos, ni á contribuciones forzosas, sin invocar el nombre sagrado de patriotismo, que muchos tienen tan solo en la boca, el pueblo dará generoso su dinero y su sangre, todo, para poner á España en el lugar que de derecho le pertenece; en un lugar dó pueda vivir con honra, no en un lugar de cieno, baldón é ignominia en que hoy se asfixia, revuelve y muere.

X.

Almacenes

Montaner

SINDICATO, 2

PAÑERÍA Y NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO  
SASTRERÍA Y CAMISERÍA

Recibidos los surtidos de temporada, queda abierta la venta de novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases. lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente baratos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

SINDICATO, 2

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 2 de Mayo de 1898.

Existencia anterior.	Entrados.	Curados.	Fallecidos.	Quedan.
316	16	1	1	331

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRET

Al público

En la acreditada Carnicería Modelo de la calle de Cererols y en las mesas de los cortantes número 7, 11, 35, 37, 39, 41, 43, 54, 58, 72, 74, 77, 79, 80, 82, 83, 85, se vende Carnero y Cordero á 1'50 ptas. el kilogramo,

Teatro Circo Balear

Función para hoy

La ópera en tres actos

CAMPANONE

Entrada general 0'50.

A las ocho y media

TELEGRAMAS

(Servicio particular de «LA UNION REPUBLICANA»)

Agencia Monchete

Madrid 2, 10 n.

El Sr. Gasset, director de «El Imparcial» se propone presentar mañana en el Congreso una proposición exigiendo responsabilidad al ministro Bermejo y al ex-ministro Beranger.

Madrid 2, 9'45 n.

El Consejo acordó declarar estado guerra Madrid, redactando Capdepon decreto en estos momentos. La guardia civil sale por las calles para mantener orden. La población está tranquila. Es probable que esta noche se publique la ley marcial.

Madrid 2, 7'20 n.

Los periódicos de Lóndres elogian el heroismo de los españoles añadiendo que la escuadra yankee encuéntrase situación crítica. Coméntanse los telegramas oficiales de España.

Madrid 2, 7'20 n.

En Lóndres causaron impresión las noticias de Cavite y Manila. Dícese los yankees perdieron cinco buques. Creen algunos difícil pueda resistir Manila.

Madrid 2, 4'15 t.

En el Consejo de ayer dícese planteóse la cuestión de suspensión de Cortes y garantías. Créese que el asunto volverá á tratarse en Consejo hoy.

Madrid 2, 10'40 n.

Gobierno yankee destinó un buque á Cabo Verde para vigilar escuadra española.

La escuadra mandada por Sampson se dividirá en secciones.

Madrid 2, 10'30 n.

Es seguro que mañana Salmerón hablará en el Congreso exigiendo responsabilidad partidos monárquicos turnantes por sus imprevisiones, y mas al conservador que gobernó mas tiempo.

Madrid 2, 9'45 n.

Según dice un ministro la crisis hoy es impropcedente pudiendo dar lugar manifestaciones políticas. Añádese que tal vez se plantee mañana. Nada puede afirmar hasta después sesión Congreso donde se entablará debate muy interesante.

Madrid 3, 1'35 m.

Desde anoche á las once varios grupos con banderas están situados frente casa general Weyler llamándole repetidas veces. Este no salió.

Publicado bando estado guerra, dictado Gobernador civil un batallon caballería se situó en la Puerta del Sol.

Reina gran normalidad.

REGALO

La administración de este periódico regala á quien se suscriba por un trimestre á LA UNION REPUBLICANA todos los folletines hasta hoy salidos de la interesante obra que venimos publicando

El Judío Errante

LA UNION REPUBLICANA continuará publicándolo concluido

El Judío Errante

otras obras no menos interesantes para el pueblo.

EL JUDIO ERRANTE

es una obra que todos los hijos del pueblo deben tener en sus casas para que sea leída y por ser esta una salvaguardia de esa mano negra que venimos á llamar oscurantismo.

LA UNION REPUBLICANA al efecto, creyó prudente publicarla en forma de folletín encuadrable y, para que también no deje de ser inmortal el nombre de su coronado autor don Eugenio Sué.



VAPORES-CORREOS

SALIDAS.—Lunes 2 tarde, para Barcelona via Sóller. Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna. Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia). ENTRADAS.—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna. Servicio directo entre Mallorca y Menorca De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde. De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que registrá desde el día 19 de Noviembre de 1897. De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde. De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde. De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde. De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde. De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde. Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Diligencias correos que salen de esta Capital

Table with columns: Puestos, Ptos. de parada, Salidas, Llegadas. Lists destinations like Andritx, S'Arracó, Capdellá, Calviá, Esporlas, Establiments, Estallenchs, Bañalbufar, Puig ühent, Valldemosa, Deyá, S'eller, Buñola, Luchmayor, Santañy, Campos, Sausellas, Santa Eugénia, Felanix, Algaida, Moutuir, Porreras and their respective departure and arrival times.

ESTACIONES Telegráficas y Telefonica EXISTENTES EN BALEARES

TELEGRAFICAS.—Aloyor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanix.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca. TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

AGENCIA

Monasterio 11. Lluchmayor de Mallorca. Esta casa admite toda clase de representaciones y encargos tales como los de dar á recibir dinero ó préstamos con hipoteca ó sin ella, cobros y pagos de letras, vales ó pagarés y cualquiera otra clase de crédito. Dichos trabajos se harán á precios módicos convencionales. Dirigirse al Sr. Director D. Juan Ant. Mojer Clar, domicilio y villa antedicha. (POSEE LA TENEDURIA DE LIBRO)

LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO POR LAS

Gotas-madre sulfurosas en Bar

En las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, y enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de D. Ignacio Forteza.—Bolseria.

Tratamiento de la diabetes

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, Farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma de toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engoroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funerales.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

CENTRO DE ANUNCIOS

21—LUZ—21

Por la noche, llámese al vigilante

IMPORTANTE.—Se reparten esquelas mortuorias á 2:50 pesetas el centenar.

Expulsión FRONTA Y SEGURA DE LAS Lombrices

MEDIANTE EL ACREDITADO JARABE

VERMIFUGO de J. Sureda Lliteras

CALLICIDA SUREDA

Mediante este callicida, desaparecen en muy breve tiempo los CALLOS y DUREZAS de los pies, su aplicación no ofrece preligo alguno.

SE VENDEN en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa, 9, Palma

Lloyd Malagueño

Compañía de SEGUROS MARÍTIMOS fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 pesetas pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

Conquistador, 12—Roca y Vadell—Conquistador 12

Fábrica de gaseosas

Y TODA CLASE DE REFRESCOS

de ARTURO RAMIS-San Elías, 26

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general: En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.

Pidanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada

MARCA RAMIS

ALCALDIA DE PALMA

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento el día 7 de Mayo próximo se efectuará el 10 sorteo de Obligaciones municipales para designar la sesenta y seis que han de ser amortizadas en metálico el día 1.º de Julio próximo.

Desde el día siguiente al del sorteo las Obligaciones premiadas serán admitidas por su valor nominal en pago de arbitrios municipales.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

En la sesión que celebrará este Ayuntamiento el día 7 de Mayo se efectuará el 4.º sorteo de Bonos de la 3.ª emisión para designar en número de 23 los que han de ser amortizados en 1.º de Julio próximo.

Palma 28 Abril 1898.—El Alcalde, Eugenio Losada.

El miércoles próximo día 4 de Mayo, á las doce de la mañana, se celebrará en esta Casa Consistorial, ante el Ayuntamiento, la subasta del Impuesto de Consumos para los años 1898 99 á 1900-901 con arreglo al Presupuesto y Condiciones publicados en el «Boletín Oficial» del día 19 de Marzo último.

El tipo de subasta es de 1.031.285 pesetas por cada año de los tres del arriendo, comprendiéndose en esta cifra el cupo del Tesoro y el Recargo municipal de ciento por ciento.

La licitación será por medio de pliegos cerrados con arreglo al modelo de proposición inserto en dicha publicación, y es de advertir que las

propuestas deberán redactarse en letras precisamente, sin ningún guarismo, en papel sellado de la clase 12.ª

A las proposiciones deben acompañarse la cédula personal del firmante y resguardo de la Caja de depósitos ó de las sucursales que acredite haber consignado el cinco por ciento del tipo de subasta en metálico ó en papel de la Deuda (valor nominal).

Este cinco por ciento representa la cantidad de pesetas 51.562,25.

Palma 29 de Abril de 1898.—Eugenio Losada.

Conquistador 22



SOLO POR 7 PESETAS

Doy anteojos, roca puros.—Lo que en otras tiendas cuestan, siendo pésimos DOS DUROS.

Hay sonerías eléctricas, aparatos de química y física.

Palma—Imp. del Comercio á cargo de F. Soler